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•ÂÅËÈÊÈÉ ÏÎÑÒ

14 марта, после Прощеного воскре-
сенья начинается в этом году для пра-
вославных христиан Великий пост. 

Так что же мы делаем, 
когда постимся? Давайте 
поразмышляем над этим 
простым и одновременно 
таким трудным вопросом 
вместе с протоиереем 
Андреем Ткачевым.

«Когда я был мла-
денцем, то мыслил по-
младенчески. Когда же 
вырос в мужа, стал мыс-

лить зрело, как муж». Так рассуждает 
в послании к Коринфянам апостол Павел, 
и мы берем его образ мысли как метод 
для разговора о посте.

Есть младенческие мысли о посте, 
есть полное бессмыслие о нем, равно, 
как и обо всем прочем. И есть взрослые 
мысли, до которых нужно дорастать, до-
тягиваться.

Что я делаю, когда пощусь? Вопрос 
из разряда простейших, на которые, 
между тем, ответы давать тяжелее всего.

Можно ляпнуть нечто вроде «я угож-
даю Богу отсутствием животных жиров 
в рационе». Нет, не то. Это даже и поду-
мать неловко.

Тогда что?
«Я пользуюсь благоприятным време-

нем для очистки организма и улучшения 
самочувствия». Нет, тоже не то. И такое 
стыдно вслух сказать.

Какой-то диетологический эгоизм по-
лучается. Так что же тогда? А вот поду-
майте, чем вы собственно занимаетесь, 
когда в храм идете, когда молитвослов 
открываете, когда вступаете в пост и вы-
ходите из него?

Пост и воздержание нужны для того, 
чтобы человек был более чуток и более 
восприимчив к действиям Святого Духа. 
Это я недавно прочел у одного право-
славного автора и теперь думаю над про-
читанным. «Более чуток к действиям Свя-
того Духа». Это не стыдно вслух сказать. 
Это красиво. Это сочетается со словами 
Господа: «Да не отягчают сердца ваши 
от объедения и пьянства». О том, что 
избыток пищи рождает избыток веса, 
мы знаем, а вот о том, что этот же из-
быток «отягчает сердце», и отягченное, 

оно не способно к полноценной вере, 
это не все знают. Итак, постимся, чтобы 
не отягчать сердце и быть чуткими к дей-
ствиям Утешителя.

В поздравительной переписке святи-
тель Тихон Задонский писал как-то одно-
му из адресатов, что желает тому в дни 
Рождества «ощутить силу Христа в мир 
пришедшего». Это значит, что праздники 
обновляют действие благодати в мире, 
и несут мир и силу (и то и другое — име-
на Христа). Дух Святой напоминает серд-
цу нашему главные события истории спа-
сения, и мы должны быть восприимчивы 
к прохладному дыханию этих внушений. 
Для того и пост. Для углубления воспри-
имчивости.

Всякая эпоха имеет свои постные осо-
бенности. Наша эпоха — информацион-
ная. Нашим ушам, языку и глазам пост 
нужен гораздо более, чем нашему чреву 
(не исключая последнего). Давать волю 
глазам, языку и ушам в дни приготовле-
ния к Рождеству или к Пасхе и скрупулез-
но следить за гастрономическим аспек-
том воздержания означает для христиа-
нина то же, что во дни Нерона или Декия 
не есть мяса, но исправно посещать гла-

диаторские бои.
Биологически человек стал слабее, 

чем в минувшие времена, а информаци-
онно стал более загруженным. Следова-
тельно, нужно реагировать на меняющу-
юся жизнь и должное внимание уделять 
не столько тому, что «афедроном исхо-
дит», сколько тому, что в сердце живет и, 
исходя, сквернит человека.

Любопытно, что всему можно выучить-
ся, если только захотеть. Пищевая стро-
гость в посте есть несомненный плод 
длительного воспитания нашего народа 
духовенством. Иногда даже до абсурда 
доходит (что у Фуделя и Розанова описа-
но), когда убийца отказывается из взятой 
у зарезанного им человека котомки ку-
сочек колбаски съесть, поскольку он че-
ловека в среду зарезал(!) Насколько за-
твердили святость среды и пятницы!

Но вот водку не пить духовенство на-
род так и не научило. А ведь могло бы, 
если бы захотело. Пора захотеть! Иначе 
все праздники наши будут традиционно 
превращаться в беззаконие и вакхана-
лию. Подвиг кончен — гуляй душа! Никог-
да мы не грешим более, чем в праздники, 
чем и скверним саму идею праздников, 

превращенных нами в повод к распут-
ству. И ведь есть же у нас достаточно 
людей, которым можно сказать: «Ты, мил 
человек, яичницу можешь по утрам в по-
сту жарить, только в чарку не заглядывай 
и в храм ходи». И это будет лучший пост 
для такого человека.

Я такие слова от уважаемых священ-
ников слышал не раз. В этих словах нет 
ничего разрушительного. Напротив — 
одно созидание жизни и правильная 
расстановка приоритетов. Отчего же это 
понятно меньшинству, а большинство, 
подобно евреям, блюдет самодовольно 
свой «православный кашрут» и ничего 
слушать не хочет?

Народ наш, если трезв, то ге-
ниален, а если пьян, то отвра-
тителен и страшен. Вот и зада-
ча на пост — проповедь трезвости, 
успешно однажды начатая до Револю-
ции, но, как струна, оборванная Крас-
ным Октябрем.

И еще Слово! Оно было в начале 
и Оно — Бог! Что за пост, если плоть те-
ряет вес, а душа не питается Словом? 
Это не пост никакой, а пародия на него. 
Бессловесная жизнь — не человеческая 
жизнь. Бессловесный постник — это жи-
вотное, которому не дали пищи. Настоя-
щий же постник — этот тот, кто питается 
Словом, а ест столько, чтобы после еды 
хотелось молиться (Силуан Афонский).

Выстраивание молитвенной жизни, 
погружение в Слово, разумная строгость 
в телесной дисциплине, участие в хра-
мовом богослужении, борьба со своими 
скрытыми немощами — вот пост. И все 
это, лишь — сбруя для лошадей и запас 
фуража для них, чтобы доехать до места 
назначения. Без памяти о Христе пост 
обесценивается до цены дохлой мухи, 
и голодный грешник — такой же сын по-
гибели, как и грешник сытый.

Прочь рабство гастрономии! Христу 
да послужим! Ему принесем и посвятим 
труды свои! А нечего принести, так по-
плачем. Кстати, Дух Святой если прикос-
нется к внимательному сердцу, несколько 
утончившемуся от воздержания, то не-
пременно родит в таком сердце слезы. 

Слезы эти таковы, что ради них одних 
стоит поститься.

Журнал «Трезвое слово»

Что я делаю, когда пощусь?

•ÁËÀÃÈÅ ÂÅÑÒÈ
День православной книги

14 марта в России пройдет День православной 
книги, впервые он отмечался в 2010 году. На нашем 
приходе этот праздник мы начнем отмечать 10 мар-
та, в четверг. Ко Дню книги весь месяц шла подго-
товка: дети Воскресной школы знакомились с Книгой 

Книг — Библией и с детским журналом «Колоколь-
чик», который выпускает Челябинская епархия, ри-
совали рисунки и смотрели фильмы. Библиотекарь 
приходской библиотеки Екатерина Изилянова под-
готовила выставку современной и старинной право-
славной книги. В библиотеках района наши педагоги 
проведут просветительские встречи, посвященные 
этой теме, а на 27 марта запланирована приходская 
читательская мини-конференция с викториной, кото-
рую проведут сами прихожане Свято-Георгиевского 
храма. По традиции, в притворе храма появится те-
матическая стенгазета.

Нашей Службой милосердия в рамках Дня книги 
будут сформированы подарки, а затем  молитвосло-
вы, книжки для подготовки к исповеди, православ-
ная и художественная литература будет направлена 
от нашего храма в интернаты №13 и №10, в право-
славные реабилитационные центры «Возрождение» 
и «Трезвение», в ГКБ№6, в Дом престарелых в Каш-
таке, а также в опекаемые нами малоимущие, много-
детные семьи и беженцам с Украины.

«ЛадьЯ» — в ладу с собой
19 февраля в ЮУрГУ состоялась Третья февраль-

ская молодёжная научно-практическая конференция 
«Социальное партнёрство Церкви, науки и общества 
в деле молодёжного служения». Свято-Георгиевский 

храм представляли на Конференции настоятель хра-
ма протоиерей Владимир Воскресенский, иерей Ан-
дрей Ковшевный, инструктор скаутского отряда «Ге-
оргиевичи» Валентина Котова, координатор службы 
милосердия Наталья Арапова и преподаватель ОПК 
школы №61 Наталья Баданова.

После пленарного заседания участники конфе-
ренции продолжили работу в четырех секциях: «Сво-
бода и зависимость: программы профилактики и 
реабилитации зависимости», «Организация и про-
ведение кружков по изучению Библии», «Информа-
ционная безопасность» и «Проблемы профилактики 
рискованного поведения подростков и молодёжи и 
воспитание ответственного родительства”.

В рамках последней секции, в которой участвова-
ло большинство делегатов от нашего храма, участ-
никам были представлены новые, разработанные 
при участии Московской патриархии ценностно-ори-
ентированные программы для подростков и молодё-
жи: «Живая вода», «ЛадьЯ» и «Дорога к дому». 

Сегодня мы побеседовали с участниками конфе-
ренции и попросили их рассказать об этой интерес-
ной разработке наших ученых, созданной в противо-
вес западным растлевающим программам полового 
просвещения.

(Окончание на 2 стр.)Готовимся ко Дню книги.
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•ÂÎÏÐÎÑ ÑÂßÙÅÍÍÈÊÓ
— Объясните, пожалуйста, наставление свт.

Луки Крымского: «Разве не знаете, что на Страш-
ном Суде Господь будет судить по одному при-
знаку: делали ли дела милосердия и любви или 
не делали. Это единственная мерка, которой бу-
дет руководствоваться Всеправедный Судия.» А 
как нам быть с грехами, страстями и остальной 
скверной, с которой мы боролись в нашей зем-
ной жизни, но полностью не избавились от них? 
И как вообще человеку творить осознанно до-
брую, а не злую волю? Спасибо. 

— Ваш вопрос действительно важен для совре-
менного верующего человека, из него видно, что Вы 
живете высокоинтенсивной духовной жизнью. Мне 
как молодому священнику трудно советовать что-то 
от себя в таких сложных вопросах, поэтому отсылаю 
Ваше внимание к поучениям свт. Игнания Брянчани-
нова: 

«К святому великому Пимену пришел некоторый 
брат и жаловался, что видит в добрых делах своих 
примесь греха. Старец рассказал ему такую притчу: 
два земледельца жили в одном месте. Один из них 
посеял немного хлеба, хотя и нечистого, а другой, 
предавшись лености, не посеял ничего. При насту-
плении жатвы первый собрал довольно хлеба, хотя 
и нечистого — второй не собрал ничего. Который из 
двух земледельцев будет иметь пропитание? Брат 
отвечал: тот, который посеял и собрал немного хле-
ба, хотя и нечистого. Старец отвечал: будем же и мы 
сеять понемногу, хотя даже нечистого, чтоб не уме-
реть с голоду».

Бог даровал Вам с верностию взглянуть на Ваше 
сердце, когда, взглянув в него, Вы увидели в нем 
смешение душевного с духовным. Вышеприведенная 
повесть может уже довольно утешить Вас: Вы види-
те, для чего она приведена. Для большаго утешения 
услышите и следующее: один Бог может даровать 
святую чистоту сердца верующему в Него и прибега-
ющему к Нему покаянием. Он не требует от нас, лишь 
начинающих шествие к Нему, этой высокой чистоты, 
чуждой всяких пятен. Предшествует чистоте зрение 
и сознание своей нечистоты. И это уже дар Божий, о 
получении которого мы молимся с коленопреклоне-
нием: «Господи, даруй ми зрети моя прегрешения!». 
Но тот, кто видит нечистоту свою, должен оплакивать 
ее и у всесильнаго и всеблагаго Врача просить ис-
целения.

На всех нас, человеков, взирает всесовершенный 
Бог. Пред Его безконечным добром исчезает добро 
человеческое, которое так несовершенно, что, по 

весьма справедливому приговору некотораго свята-
го отца, его скорее можно назвать искажением зако-
на Божия. И самый добродетельнейший Авраам име-
ет похвалу за добродетели свои пред человеками, 
но не пред Богом. Пред Богом вменена ему в добро-
детель вера в восполняющаго недостатки человече-
ские — Бога. Тогда только приемлет Бог добродетели 
наши, когда оне — свидетели веры; сами же по себе 
оне недостойны Бога. “Вся правда наша, — сказал 
святый Пророк Исаия, — яко порт жены блудницы”. 
По этой причине Бог, взирая на сердца наши, благо-
волит о одних сердцах смиренных, исполненных со-
знания своей греховности, исполненных покаяния, 
исповедающих ничтожество своего добра естествен-
наго, повреждение его падением, приносящих ему 
желание добра духовнаго. Может человек совершать 
душевныя добродетели собственными силами, а 
добродетели духовныя в человеке — дар в нем ми-
лосердаго Бога, подающаго этот дар нищим духом, 
алчущим и жаждущим правды Христовой.» Из слов 
святителя понятно, что дела милосердия необходимо 
творить в своей жизни, даже будучи человеком греш-
ным. Из Евангелия мы знаем, что нет ни одного без-
грешного на земле, но из этого никак не следует по-
нимать, что никто не должен делать добрых дел. Мы 
спасаемся делами милосердия, осознавая свою гре-
ховность и возлагая надежду на милосердие Божие.

Вторая часть вопроса о добре и зле, и в чём их от-
личие. И здесь святой Игнатий приходит к нам на по-
мощь, отвечая на вопрос в своём письме:  

«Святая истина извещается сердцу тишиною, спо-
койствием, ясностью, миром, расположением к по-
каянию, к углублению в себя, к безнадежию на себя, 
к утешительной надежде на Бога. Ложь, хотя бы и 
облеклась в личину добра, познается по произво-
димому ею смущению, мраку, неопределительности, 
переменчивости, развлечению, мечтательности; или 
же она только обольщает сердце, — льстиво прино-
сит ему довольство, упитательство собою, какое-то 
неясное, мутное наслаждение. И это наслаждение 
обольщенного сердца похоже на притворную тишину, 
которою прикрыта поверхность глубокого, темного 
омута, — жилища чудовищ. Между прочими обман-
чивыми тлетворными зефирами, навевающими на 
сердце эту страшную тишину, это бедственное ги-
бельное наслаждение, навевает их на него и чтение 
известной книжки Фомы Кемпийского, западного мо-
наха, находившегося в бесовской прелести, книжки 
«Подражание». Обольстительное наслаждение пита-
ется самомнением, которое рождается от тонко дей-
ствующего тщеславия, ослепляющего ум и сердце; 

оно любит высказать себя, оно позволяет себе от-
клоняться от точного повиновения святой Церкви, — 
умнее ее, оно, как и все прелести, козни диавола, как 
сам диавол и его чадо — грех, не терпит благоухания 
для них смертоносного, убийственного благоухания, 
которое издают из себя покаяние и его плод — сми-
рение. Спаситель мира сказал: «блаженни нищии 
духом, блаженни алчущии ныне, блаженни плачущие 
ныне, и — горе вам насыщеннии ныне».

Ум человеческий не в состоянии отличить добра 
от зла; замаскированное зло легко, почти всегда, об-
манывает его. И это очень естественно: ум челове-
ческий юн, а борющие его злыми помыслами имеют 
более чем семитысячелетнюю опытность в борьбе, 
в лукавстве, в ловитве душ человеческих. Различать 
добро от зла принадлежит сердцу, — его дело. Но 
опять нужно время, нужно укоснение в заповедях 
евангельских, чтоб сердце стяжало тонкость вкуса 
к отличию вина цельного от вина поддельного. Что 
дело сердца отличать добро от зла и что сердце не 
вдруг стяжавает способность совершать принадле-
жащее ему дело, — то и другое засвидетельствовал 
Апостол: «Совершенных есть твердая пища, — сказал 
он, — имущих чувствия обучена долгим учением в 
разсуждении добра же и зла» (Евр. 5, 14). Потому-то, 
доколе сердце не стяжет навыка отличать добро от 
зла, очень полезен опытный совет ближнего — вос-
питанника Восточной Церкви, единой святой, единой 
истинной, — ищущего и нашедшего в повиновении 
ей блаженную свободу. «От послушания, — сказал св. 
Иоанн Лествичник, — рождается истинное смирение; 
от смирения — истинное духовное разсуждение, или 
разум». И так вне неуклонного послушания Церкви 
нет ни истинного смирения, ни истинного духовного 
разума; там обширная область, темное царство лжи 
и производимого ею самообольщения. Отличается 
добро от зла очень многими признаками, которые 
познаются по мере духовного преуспеяния. В начале 
письма моего я назвал те признаки, которые ближе 
к душевному состоянию вашему. И они очень доста-
точные признаки! Приучайтесь мало помалу по ним 
различать добро от замаскированного зла.

Помогай Вам Господь на трудном пути спасения 
Вашей грешной, но доброй души!

На вопрос отвечал
иерей Андрей Ковшевный

Свои вопросы вы можете оставлять в реги-
стратуре храма с пометкой «Для газеты» или 
присылать на эл.адрес: blagayavest@bk.ru

•ÁËÀÃÈÅ ÂÅÑÒÈ
(Окончание. Начало на 1 стр.)

«ЛадьЯ» — в ладу с собой
Корр.:  — На конференции была представлена 

программа «ЛадьЯ». Что она из себя представляет?

Валентина Котова: — «Живая вода», «ЛадьЯ» и 
«Дорога к дому» — это три ступени одной програм-
мы, разработанной Московской Патриархией. Уже 
нашумевшая «ЛадьЯ» рассчитана на подростков от 
12 до 16 лет и состоит из 20 занятий, на которых 
ребята в игровой форме постигают такие серьез-
ные понятия, как жизнь и смерть; любовь, общение 
и дружба; отношения между мужчиной и женщиной; 
семья, род и культура; счастье, ценности, цели и 
смысл жизни; свобода и зависимость и др.. Я дав-
но работаю с детьми и мне очень понравилась эта 
программа, захотелось принять в ней участие и при-
менять ее в своей жизни. Я считаю, очень здорово, 
что она теперь будет вестись при нашем храме — к 
этому идет подготовка.

Корр.:  — Программа эта, в отличие от западных 
секспросветовских программ вроде скандально из-
вестной выставки «Маршрут безопасности» или не 
менее одиозной «Валеологии» (уже, кстати, вне-
дренной в школах, но пока без секспросветовского 
компонента) создана на базе наших нравственных 
ценностей. И в этом ее огромное преимущество. 
Чем она еще примечательна?

Наталья Арапова:  — Дело это очень хорошее, 
программа замечательная, уникальная, и потреб-
ность в ней очень большая, ее ждут везде: в школах, 
в интернатах, в детских домах.

Церковь учит нравственности, но плюс этой про-
граммы в том, что она направлена и на верующих, 
и на неверующих ребят, ее можно применить широ-
ко, и она в игровой форме учит наших детей решать 
проблемы правильно, с опорой на базовые наши 
ценности.

 
Корр.:  — Наталья, Вы работаете в школе по про-

грамме «Живая вода». Что-то можете сказать как 
педагог-практик об этих новых пока для нас про-
граммах?

Наталья Баданова: — Я работаю с младшими 
детками от 8 до 12 лет. Программа «ЛадьЯ» — для 
более старшего возраста, программа — отличная. 

Но это инструмент, нож, и вопрос в том, кто и как 
им будет работать. Если у нас в храме тренинг бу-
дет проводить команда во главе с отцом Георгием, 
проводившим презентацию программы на Конфе-
ренции, я первая запишу своих детей на занятия и 
порекомендую своим подругам.

Корр.: — С какими трудностями Вам пришлось 
столкнуться на практике, работая по этим програм-
мам?

Наталья Баданова: — Как правило, родители не 
понимают смысл этих занятий, одни думают, что они 
и сами неплохо воспитывают своих детей и никогда 
их не коснутся проблемы употребления ПАВ (психо-
активных веществ) и СПИДа, другие вообще безраз-
личны к детям. Первых можно убедить, пригласив их 
на пару тренингов в качестве тренируемых. Других 
«волновать» не стоит, надо самих детей убеждать 
придти на тренинг.

Корр.: — Что нужно для того, чтобы данные про-
граммы заработали у нас в Челябинской области?

Наталья Баданова:  — Назрела острая необхо-
димость создать методическое объединение, какой-
то обучающий центр, где мы, педагоги, сможем со-
бираться, обучаться и решать возникающие пробле-
мы.

К сведению родителей и педагогов: мало кто зна-
ет, что взамен упраздненных классных часов прика-
зом Министерства образования РФ от 25 мая 2015 
года в российских школах с 5 по 11 класс один час 
в неделю должен быть выделен на предмет Осно-
вы духовно-нравственной культуры народов России 
(это дополнительно к ОПК, а не вместо). И эти три 
программы — «Живая вода», «ЛадьЯ» и «Дорога к 
дому» — как нельзя лучше могли бы заполнить об-
разовавшийся в системе нашего образования вос-
питательный вакуум. Дело за малым — обучить всех 
желающих работать по этим программам.

Надеемся, что одним из результатов работы ны-
нешней Конференции станет привлечение внима-
ния общественности к данной программе. Принято 
решение создать координационный методический  
центр, наподобие тех, что уже созданы в некоторых 
российских регионах, где педагоги смогут прохо-
дить обучение для работы с детьми. «Чтобы такой 
центр заработал, потребуются определенные за-

траты, нужно будет привлекать тренеров из Москвы, 
— прокомментировал ситуацию о.Владимир, — В 
любом случае теперь все зависит от решения ми-
трополита Никодима.» 

 
P.S.: Статистика на сегодняшний день такова, 

что проблема наркомании уже в самое ближайшее 
время коснется  100% семей, а по детскому алко-
голизму мы уже давно «впереди планеты всей». В 
конечном счете, программа «ЛадьЯ» нацелена на то, 
чтобы подвести наших детей к правильному понима-
нию главных вопросов, на профилактику рискован-
ного поведения в будущем и на создание крепких 
здоровых семей, и было бы здорово, если бы она 
как можно скорее заработала у нас в полную силу. 

Выиграют от этого все, ведь какой станет наша 
жизнь и страна завтра, зависит от того, как мы все 
будем воспитывать сегодня наших детей.

Http: ladya-deti.ru  — сайт, где можно более под-
робно узнать об этих программах.

Материалы подготовила
Марина Филаретова

Жизнь без границ 
11 апреля в Челябинск приедет знаменитый 

христианский проповедник, писатель и меце-
нат — безрукий и безногий Ник Вуйчич. Он 
планирует провести в столице Южного Урала 
одну большую встречу со всеми желающи-
ми и рассказать, как научиться жить без гра-
ниц, особенно имея физические недостатки.
В свои 34 года Ник уже обрел мировую по-
пулярность. Родившийся с редким генети-
ческим заболеванием — синдромом тетра-
амелии, приводящим к отсутствию четырех 
конечностей, Вуйчич сегодня является одним 
из самых известных мотивационных тренеров 
в мире.

Австралиец приедет в Челябинск в рамках 
небольшого турне по России, которое прод-
лится с 9 по 15 апреля. За эти дни, кроме 
Челябинской области, Ник Вуйчич посетит 
Москву, Новосибирск, Екатеринбург и Сочи.
Встреча писателя с челябинцами состо-
ится в ледовой арене «Трактор» имени 
В.К.Белоусова 11 апреля в 18.00.
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Мы продолжаем рассказ о недав-
ней поездке в Москву и об участии 
в Рождественских чтениях препо-
давателя нашей Воскресной школы 
Юлии Олеговны Санпитер.

Сердце России
С 23 по 27 января я была  в Москве! 

Основной целью моего путешествия 
было участие в Рождественских чте-
ниях, но, приехав пораньше, я откры-
ла для себя совершенно другой, не-
известный для меня город — Москву 
православную! Город сорока сороков 
храмов, город множества монастырей, 
старая Москва купеческая, та, которую 
по праву можно назвать  сердцем Рос-
сии.

Мое путешествие по Москве нача-
лось с Измайловского кремля, место 
немного лубочное, блошиный рынок, 
храм Николая Чудотворца, чудесный 
Покровский собор, построенный в1680 
году… Храм великолепен, красивей-
ший алтарь, старинные иконы. Потом 
был храм в Елоховском, место где по-
коятся останки патриарха АлексияI и 
где был крещен наш великий русский 
поэт Александр Сергеевич Пушкин. 
Потом был храм в честь Клементия 
папы римского, одного из немногих 
католических святых, прославленных 
православной церковью,  проповедни-
ка, замученного в  Херсонесе.

Обитель княгини 
Елизаветы

А потом была Марфо-Мариинская 
обитель — ставропигиальный (Статус, 
присваиваемый православным мона-
стырям, лаврам и братствам, а также 
соборам и духовным школам, дела-
ющий их независимыми от местной 
епархиальной власти и подчиненными 
непосредственно патриарху или си-
ноду) женский монастырь  с особым 
укладом жизни, восходящим к осно-
вательнице обители великой княгине 
преподобномученице Елизавете Фё-
доровне. Здесь нас встретил заме-
чательный памятник великой княгине 
Елизавете Феодоровне  работы Вячес-
лава Клыкова, установленный на тер-
ритории обители в 1990 году. Здесь во 
время вечернего богослужения я на-
блюдала за двумя девочками-даунами, 
видимо, насельницами обители, очень 
милыми и непосредственными… Се-
стры обители и по сей день продолжа-
ют помогать обездоленным, работают 
в знаменитой клинике Склифосовско-
го, а в 2010 году на территории оби-
тели был открыт центр реабилитации 
детей, больных ДЦП.

Митрополит Иов
Наше посещение храмов было пона-

чалу, можно сказать, исследователь-
ским, искусствоведческим, хотелось 
увидеть побольше.

Утро воскресенья началось со служ-
бы в храме положения честной ризы 
Господа нашего Иисуса Христа в Мо-
скве — это событие состоялось в 1625 
году 23 июля, в мой день рождения, 

поэтому меня всегда интересовало, 
что это за праздник, и вот я узнала! 
Храм очень красивый, весь устрем-
лен вверх, когда стоишь внутри и смо-
тришь на алтарь, то он как стрела, на-
правлен ввысь. А самое важное для 
нас было то, что настоятелем этого 
храма является наш митрополит Иов. 
В конце службы мы  подошли к нему 
под благословение, но не стали его 
беспокоить своими расспросами, так 
как он некоторое время назад перенес 
тяжелую болезнь и было видно, на-
сколько ему тяжело.

Димитрий Донской
В пяти минутах ходьбы от храма на-

ходится Донской монастырь, который 
основан на том самом месте, где во-
йско Дмитрия Донского ожидало боя 
с татарскими полчищами и где стояла 
малая походная церковка с Донским 
образом Пресвятой Богородицы. Спу-
стя некоторое время здесь был от-
строен собор Донской иконы Божией 
Матери, ныне называемый Малым со-
бором, в честь которого монастырь и 
получил впоследствии свое название. 
В наше время Донская икона Божи-
ей Матери стала покровительницей 
казачества, и когда мы вошли в мо-
настырь, то увидели бравых казаков, 
ожидающих начала заупокойной служ-
бы по погибшим и умершим предкам 
и друзьям. 

При входе в монастырь мы увидели 
фрески, рассказывающие о послед-
них днях жизни и перенесении мощей 
святого Патриарха Всероссийского 
Тихона, которые хранятся в Донском 
монастыре. Побыв  в храме и прило-
жившись к святыням, мы отправились 
к некрополю, где покоятся останки 
многих известных людей, но первое, 
что мы увидели здесь — это рельефы  
с храма Христа-Спасителя, того, пер-
вого, которые остались живы после 

разрушения храма.
Некрополь Донского монастыря 

хранит память о многих известных 
и почитаемых людях. Здесь покоят-
ся останки белогвардейских генера-
лов Деникина и Каппеля, келейника 
Патриарха Тихона Якова Полозко-
ва. В октябре 2001 г. был погребен 
старейший клирик Русской Церкви 
протопресвитер Александр Кисе-
лев. Родственники А. С. Пушкина, 
Н.А.Римского-Корсакова, могила А. И. 
Солженицина…

Встреча православных 
краеведов

Так как времени у нас было мало, 
то отдав дань памяти покоящимся 
здесь, мы поспешили дальше, в Вы-
соко-Петровский монастырь, где при-
няли участие в работе секции, посвя-
щенной православному краеведению. 
В работе Рождественских чтений  в 
Москве принимали участие предста-
вители от всех епархий РПЦ. Первое 
выступление, которое меня очень за-
интересовало, было посвящено Сед-
миезерской Богородицкой пустыни, 
расположенной недалеко от Казани, 
где подвизался святой старец Гаври-
ил (Зырянов) (1844-1915). Ему можно 
молиться против греха самоубийства, 
который в наше время охватил огром-
ные массы людей, а особенно моло-
дежи.

Другое выступление было посвя-
щено почитанию святого нашего хра-
ма — Великомученику и Победоносцу 
Георгию. Почитание его на Руси на-
чалось вскоре после его преставле-
ния. В 1019г. был построен первый в 
Киевской Руси храм в его честь. Храм 
в честь Георгия Победоносца есть на 
Байконуре, за последние годы только 
в Москве построено 18 таких храмов 
и часовен.

Очень интересным был рассказ 
представителей Самарской епархии о 
восстановлении старинных усадеб, о 
той большой работе, которую прово-
дят вместе дети и взрослые.

Участвуя в работе этой секции, я  
еще  раз убедилась в том, что в нашей 
стране есть еще люди, неравнодуш-
ные к своей истории, к делу сохране-
ния памятников старины.

Тихон Шевкунов 
и Артемий Владимиров

По окончании работы секции мы 
продолжили наш путь по Садовому 
кольцу, побывав в монастыре в честь 
Рождества Богородицы и  в Сре-
тенском монастыре, где настояте-
лем является  Епископ Егорьевский 
Тихон(Шевкунов), автор знаменитой 
книги «Несвятые святые», текст кото-
рой я за долгие часы наших палом-
нических поездок выучила почти наи-
зусть и которые с удовольствием слу-
шают все.

Много интересного произошло за 
дни пребывания в Москве, особен-
но запомнилась мне встреча с про-
тоиереем Артемием Владимировым, 
в гостях у которого мы побывали. 
Собралась очень теплая компания: 
наши челябинцы: отец Ярослав Ива-
нов и вся делегация храма Сергия 
Радонежского, отец Петр (Маже-
тов), игумен из Свято-Косьминской 
пустыни(Верхотурье), гости из Ниж-
него Новгорода  и наша милая компа-
ния. Встречи с отцом Артемием всег-
да приносят много душевной радости, 
а особенно, когда он общается с деть-
ми — это просто чудесно! А с нами 
были дети из Костылева, на которых и 
было направлено основное внимание 
батюшки.

Старец Паисий
Во время Рождественских чте-

ний  одна из секций была посвящена 
1000-летию  монашества на Афоне. 
В рамках этой секции проходил  пре-
мьерный показ фильма о Паисии Свя-
тогорце. Съемочной группой уже сня-
то 6 серий о святом.

В новой серии — рассказ-путеше-
ствие по Греции и святой горе Афон 
в первые дни прославления афон-
ского старца Паисия Святогорца — 
свидетельство уникального случая в 
вопросе канонизации, когда в лике 
святых прославлен человек букваль-
но через два десятка лет после ухо-
да, а не более, чем через 50-60 лет, 
как это принято. Произошло это 
потому,что Церковь почувствовала 

особую любовь и почитание народом 
Старца Паисия и приняла во внима-
ние особые обстоятельства, сложив-
шиеся в настоящее время в мире.
В фильме состоялся разговор о свя-
тости, которая приблизилась к нам 
очень близко. А также рассказано о 
некоторых предсказаниях Старца о 
событиях последних времен, о прихо-
де антихриста. Звучат слова старца, 
которые дают некоторое руководство 
и помощь людям, желающим понять, 
как им жить в наше непростое время.

Перед показом всупительное слово 
сказал один из создателей фильма– 
игумен Киприан (Ященко),  а после 
режиссер Александр Куприн и опера-
тор Влад Черняев рассказали о неко-
торых моментах съемок. В зале также 
присутствовал Митрополит Месогей-
ский и Лавреотикийский Николай из 
Греции, два с половиной года жив-
ший рядом со старцем и по его бла-
гословению принявший монашеский 
постриг. (Этот фильм был показан в 
феврале нашим  ребятам на одном из 
уроков Воскресной школы)

 Много интересного и нового было 
во время поездки: встречи с людьми, 
встреча с новой для меня Москвой… 
Было жаль, что эта встреча закончи-
лась, и я с нетерпением буду ждать 
новой. 

Юлия Санпитер,
преподаватель 

Воскресной школы
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Москва православная
Храм положения честной 
ризы Господней.

Богоявленский 
Елоховский собор.

Марфо-Мариинская обитель.
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Ñщмч. Ермогена, патриарха Московского 
и всея России, чудотворца (1612).

Âселенская родительская (мясопустная) 
суббота. Поминовение усопших.

Íеделя мясопустная, о Страшном Суде. 
Заговенье на мясо.

Ñедмица сырная (масленица) — сплош-
ная. Обретение мощей блж. Матроны Мо-
сковской.

Ïервое (IV) и второе (452) обретение гла-
вы Иоанна Предтечи. 

Íеделя сыропустная. Воспоминание Ада-
мова изгнания. Прощеное воскресенье.

Ñедмица 1-я Великого поста. 

Èконы Божией Матери, именуемой «Дер-
жавная» (1917). Свт. Арсения, еп. Тверско-
го (1409). 

Áлгв.кн.Даниила Московского (1303). 

Îбретение мощей блгвв. кнн.Феодора 
Смоленского и чад его Давида и Констан-
тина, Ярославских чудотворцев (1463).

Òоржество Православия. Кипрской иконы 
Божией Матери. Иконы Божией Матери 
«Споручница грешных». 

40 мучеников, в Севастийском озере му-
чившихся (ок. 320).
Свт.Григория Двоеслова, папы Римского 
(604). Прп. Симеона Нового Богослова 
(1021).
     
Ðодительская Вселенская суббота. Поми-
новение усопших.

Ôеодоровской иконы Божией Матери.   

Ïреподобного Алексия, человека 
Божия.
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Будущие защитники Отечества

Божественная литургия 
в будние дни в 8.00; 
в воскресенье в 6.30 — ранняя литургия, 
в 9.00 — поздняя литургия, 

по воскресеньям в 15.00 акафист перед мо-
щами вмч.Георгия Победоносца.

По окончании литургии — молебен:

в среду Иконе Божией Матери «Неупиваемая 
Чаша»;

в четверг — свт.Николаю;

в пятницу — водосвятный.

Вечерние богослужения в 17.00.

Телефон регистратуры: 270-74-84.

20 февраля в с.Бишкиль Чебаркульского района прош-
ли традиционные сборы военно-патриотических клу-
бов, посвященные Дню защитника Отечества. Наши 
«Георгиевичи» тоже приняли в них участие.

Организаторами выступили военно-патриотический 
клуб «Ратибор» поселка Бишкиль и военно-патриоти-
ческое молодёжное объединение «Воин» города Челя-
бинска. Участвовали также ребята из клуба «Альбатрос» 
г.Кустанай (Казахстан) и 9 ребят из отряда «Георгиеви-
чи». «Всего в сборах приняло участие 128 ребят в воз-
расте от 9 до 17 лет, — рассказал нам инструктор Фонда 
«Пороги» Юрий Трикашный, отвечавший в эту поездку 
за наших скаутов, — ребята довольно быстро адапти-
ровались к воинской дисциплине и остались довольны: 
все было по-настоящему, почти у всех были автоматы, 
а не один на всех, как раньше. За три дня успели очень 
много: войсковая подготовка, отработка тактики, сборка 
оружия, стрельбы, метание гранат и даже битва стенка 
на стенку. К нам приезжал Владыка Никодим, он узнал 
«Георгиевичей», сказал: о, это наши! Приезжали вете-
раны антитеррористического батальона «Альфа», а гра-
моты будущим защитникам Отечества вручали капитаны 
1-го ранга Черноморского флота с корабля, который со-
всем недавно показывали все телеканалы!»

Наши «Георгиевичи» не подкачали и показали себя, по 
словам инструкторов, вполне достойно. Те из ребят, кто не 
первый год ездит на такие сборы, отмечают, что это очень 

хорошая подготовка не только к армии, но и к жизни в це-
лом, воспитание мужества и патриотизма, без которых не-
мыслим ни настоящий воин, ни человек. 

Следующие сборы пройдут в мае и будут посвящены Дню 
Победы. Желающие в них участвовать могут обращаться 
по т. 8-961-788-74-33, Валентина

Марина Филаретова
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Благодарим всех, кто уже откликнулся на 
просьбу о помощи!

На лечение маленького Трофимки из 
г.Магнитогорска, сына о.Максима Малюш-
кина, нами собрано и отправлено 15.600 
рублей, но этого пока недостаточно. Маль-
чику потребуется еще одна операция на го-
ловном мозге.

Деньги можно оставить в специальной 
кружке в регистратуре храма на лечение Тро-
фима Малюшкина.

ВНИМАНИЕ!
Всех, кто желает помочь себе, своим 

близким и России приглашаем на собрания 
Общества трезвости при храме Георгия По-
бедоносца.

Следующая встреча состоится 7 марта 
в 18.00.

Справки по т.8-908-814-15-36.

БРАТЬЯ И СЕСТРЫ! 
Кто может пожертвовать детскую право-

славную и художественную литературу — 
просьба приносить в приход.

Службе милосердия срочно требуется: 
летняя коляска для ребенка 2 лет, раскла-
душка с матрацем, холодильник.

Обращаться по т.8-982-306-85-55.

В прошлом выпуске газеты мы 
рассказали нашим читателям о 
том, как поздравили с Рождеством 
своих подопечных из 13-го интер-
ната наши прихожане. Сегодня 
мы решили продолжить эту тему: 
праздники закончились, но дети не 
перестали ждать чуда, ждать, что 
кто-то в этом огромном мире по-
дарит им свою любовь, свое вре-
мя, свое внимание и заботу. 

Сейчас прихожане храма опекают 
два четвертых и один третий класс. Ин-
структор отряда «Георгиевичи» Вален-
тина Котова приходит к ребятам уже 
семь лет. Ее подопечные — 4«а» класс. 
Вместе с Валентиной дети посещают 
Воскресную школу при храме, ходят на 
горку, участвуют в увлекательных играх. 
Мальчишки и девчонки ездят на слеты, 
в православный лагерь на озере Увиль-
ды, в паломнические поездки, знако-
мятся с храмами и родной природой. А 
в новогодние праздники, конечно, при-
ходит Дед Мороз с подарками.

Прихожанка Людмила  недавно по-
здравила с Новым годом своих ребят 
из третьего класса. Напекла пирогов, 
принесла новогодние подарки, сладо-
сти, сувениры. Вот уже два года жен-
щина навещает ребят по зову серд-
ца. Вместе читают, играют и смотрят 
фильмы, детям это нравится. 

Постоянные гости ребят из 13-го 
интерната — социальный работник 
Свято-Георгиевского храма Наталья 
Арапова и ее надежный помощник Ан-
дрей Понкратов. Доверительные бе-
седы, общение, игры, умение делить 
горести и радости сблизили их с ребя-
тами. Дети с нетерпением ждут визита 

старших друзей. Доброе слово, вни-
мание и поддержка очень нужны этим 
ребятам. Для них взрослые создали 
клуб «Хозяюшка», где учат детей гото-
вить — все это в жизни пригодится. 

Конечно, доброе дело совершается 
по благословению настоятеля Свято-
Георгиевского храма протоиерея Вла-
димира Воскресенского. Нередко де-
тей навещает духовник, иерей Андрей 
Ковшевный. Отец Андрей поздравляет 
ребят со значимыми событиями, на-
ставляет, приносит подарки  от храма. 
При его непосредственном участии — 
батюшка ранее занимался профессио-
нальным хоккеем — проводятся, кста-
ти, хоккейные турниры, где участвуют 
детские команды от разных храмов го-
рода. Дети 13-го интерната также при-
нимали в них участие.

Все волонтеры действуют во славу 
Божию, совершенно бескорыстно. По 
заповеди любви. Единственное, что их 
беспокоит — не хватает сил, людей для 
большего охвата ребятишек. Службе 
милосердия остро нужны добровольцы, 
готовые посвятить детям хотя бы часть 
своего свободного времени и души.

— То, что мы делаем — это капля 
в море, — сокрушается социальный 
работник Наталья Арапова. — У нас — 
как в Евангелии, как сказал Господь: 
жатвы много, а делателей мало. Мы 
окормляем только три класса, а их в 
интернате целых 22, начиная с млад-
шего и включая старших! И всем хо-
чется, чтобы к ним так же приходили, 
как к «нашим», а у нас людей мало… 

Ольга Широкова — одна из новых 
волонтеров, недавно включилась в  
работу с 13-м интернатом, помогала 
выбирать детям подарки. Почему же 

она встала на этот путь?
— Мне всегда нравилась подобная 

работа, а сейчас это все поддержива-
ется, и на высшем уровне, — говорит 
женщина. — Я и раньше вожатой была в 
школе, и после ЧПИ занималась с моло-
дежью. Очень приятно быть полезной. Я 
и должна помогать, мне это по душе…

Всем бы так рассуждать, как эта 
женщина. И побольше бы людей — 
добрых, надежных, ответственных. 
Способных оторваться от «своей 
хаты с краю», чтобы направить силы 
на социальное служение. Не надо 
думать: нас это не касается. 
Если дети вырастут озлоблен-
ными, социально опасны-
ми людьми — в этом будет и 
наша вина. И мы не отгоро-
димся ни высокими забора-
ми, ни железными дверьми, 
ни броней равнодушия. 

Ведь нет вины ребятишек, что они в 
«особых условиях». Что им не достает 
тепла семейного очага, родительской 
ласки, по которым они, конечно, тоску-
ют. И кто-то может делиться этим те-
плом, если дистанцироваться от эгоиз-
ма и нескончаемых рутинных забот.      

— Эти дети очень открыты, — про-
должает Наталья Григорьевна. — Они 
все тебе рассказывают, и они очень 
ждут. И они готовы ждать, даже если 
не можешь часто приходить, они все 
понимают. Многие остались сиротами 
при живых родителях, лишенных ро-
дительских прав. Они очень нуждают-
ся в общении, совете, поддержке. И 
если мы сейчас их упустим, они оже-
сточатся. Их сейчас можно обогреть, 
чему-то научить.  И они поймут, что 
есть люди добрые, на кого можно по-
ложиться — и они будут совсем дру-
гими, когда вырастут. 

Это же воспитание граждан, живу-
щих рядом с нами. Часто они выходят 
из интерната и в трудной ситуации 
им не к кому обратиться за помощью. 
А это могут быть прихожане нашего 
храма. Нам очень нужны ответствен-
ные люди, которые в силах принять 
участие в благом деле. Думаю, у нас 
есть люди, у которых имеется запас 
любви, тепла и заботы, и надо отда-
вать его детям, которым это очень 
сильно нужно, которым этого не хва-
тает. Если у кого-то появится желание 
поработать Господу на этом поприще, 
можно обратиться в Службу милосер-
дия по телефону: 8-952-50-48-136.

Римма Галимханова
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Как сделать лучше этот мир




